

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 10 Julio 1889

PRECIO DE SUSCRICION 150 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 4.957

ESCÁNDALO PARLAMENTARIO

Todos los periódicos ocupan con detenimiento del bochornoso escándalo promovido en el Congreso por los amigos del Gobierno.

Para que nuestros juicios no puedan parecer interesados, y con objeto de que nuestros lectores puedan formarse idea de lo sucedido, vamos á reproducir algunos detalles que encontramos en la prensa de Madrid.

Dice «El Imparcial»:

«Varias son las versiones que han corrido sobre el tumulto de ayer en el Congreso. Como se desarrolló en varias partes, muchos de los que estaban presentes no se dieron cuenta de los detalles y sólo pudieron apreciar su magnitud. Esta fué tanta, que revistió caracteres mucho mas violentos que los que habian alcanzado las escenas ruidosas de los días 22 y 23 de Mayo contra el Presidente de la Cámara.

El hecho tuvo un origen tan insignificante que apenas puede comprenderse la gravedad que llegó á revestir, si no se tiene en cuenta que la atmósfera estaba caldeada y que, como en un campo regado de pólvora, una chispa cualquiera produce un incendio.»

«Estaba hablando el Sr. Marqués de la Vega de Armijo, y como suele ocurrir cuando habla alguien del banco azul, los martistas, los conservadores y los romeristas interrumpian de vez en cuando. El orador se habia quejado una ó dos veces de que no le dejaban hablar, y era patente el silencio que guardaba la mayoría cuando hablaban los diputados de las oposiciones.

El hecho hasta entonces no revestia caracteres excepcionales; otros días han llegado las interrupciones á ser mas tumultuosas. De pronto, un diputado de la mayoría, el Sr. Martín Toro, que estaba en los escaños de los conservadores, se levantó y empezó á increpar, al parecer, al señor Conde de Toreno, que estaba dos asientos mas adelante.

Hubo de decirle en tono humorístico un conservador, que ya sabia que tenia la obligacion de callarse, porque todavía no le habian quitado la mordaza. El ministerial replicó que si callaba era por prudencia y no por falta de energia. Hubo de decir esto en tono que se pudiera oír desde otros bancos. El Sr. Conde de Toreno le dijo que no tenia prudencia ninguna. El Sr. Martín Toro se arrebató, y empezaron á cruzarse entre los dos palabras que en el tumulto producido en torno de ambos no se oían.

Sólo, sí, veía todo el mundo á un diputado en pié, que accionaba con ademanes descompuestos, y al ex-presidente de la Cámara conservadora que parecia rechazar airado lo que el otro le decía »

«Los Sres. Silvela y Pidal procuraban apaciguar á los suyos. Pero la gritería fué corriéndose en seguida á las otras oposiciones. El Sr. Sanchez Campomanes se puso de pié en un escaño. Un senador quiso intervenir tambien en contra del señor

Martín Toro, y aún algunos se fueron hacia él con ánimo de arrojarle del salon. Entonces se levantaron varios de la mayoría para defender á su compañero de la violencia que pensaron trataban de hacerse. Al ver en la minoría romerista que algunos de la mayoría se iban hacia donde estaban los conservadores, se pusieron en pié, empezaron á dar voces y aún uno de ellos, el Sr. Ducazal, se levantó y empezó á lanzar apóstrofes.

De la mayoría, el Sr. D. Alvaro Figueroa salió indignado al oír los apóstrofes dirigidos á los ministeriales, tambien en actitud amenazadora con el baston. Fué contenido por sus amigos, quienes con gran trabajo consiguieron sacarle de la sala.

Todo esto que relatamos fué casi instantáneo, y durante unos cinco minutos, mientras la confusion era indescriptible, los mas fogosos de uno y otro lado querian dirigirse sobre sus contrarios, y los mas prudentes y sensatos los detenian, teniendo que hacer grandes esfuerzos para sujetarlos y mantenerlos en sus sitios.

El Presidente, Sr. Alonso Martínez, desplegó las mayores energías para dominar el alboroto, llegando á romper hasta cuatro campanillas. El Sr. Cánovas daba órdenes terminantes á sus amigos para que se calláran y se sentáran en sus sitios.»

Ocupándose del mismo asunto, dice tambien en otro lugar el colega:

«El esfuerzo del Sr. Alonso Martínez, el concurso del Sr. Cánovas, las exhortaciones del Sr. Sagasta y la serenidad del Ministro de Estado, consiguieron calmar la borrasca. La exaltacion de las pasiones llegó á donde no habia alcanzado nunca.»

«El País» relata los sucesos en los siguientes términos:

«¡Pobre Gobierno el del Sr. Sagasta!

Al concluir el Sr. Mártoz su discurso, se levantó el Marqués de la Vega de Armijo, que manda como señor en Mos, pero que no tiene igual privilegio sobre su palabra.

Vamos á relatar hechos, dejando á salvo siempre que reflejamos las impresiones recogidas en el lugar del suceso, y que si cometiéramos algún error, seria verdaderamente involuntario.

Esta advertencia igual á la que se estampaba al comenzar los relatos de los crímenes, nos parece ahora oportuna y en razon.

Hablaba, pues, el ministro de Estado. Su acento era colérico, nervioso. Al denostar al Sr. Martos porque vinculaba en su persona la representacion del Parlamento, un diputado de la mayoría, el Sr. Martín Toro, que se sentaba entre los conservadores, hubo de decir: ¡Muy bien! Los rumores de la Cámara se acentúan entonces; ¡Muy mal! gritan las minorías monárquicas, y los preliminares de la tormenta estremecen aquel espacio.

El Sr. Martín Toro hubo de decir que bastante habian callado los de la mayoría, y el señor Salcedo hubo de replicarle. Hemos callado por prudencia, dijo el señor Martín, y el Sr. Salcedo entonces: le dijo: Sálgase usted.

¡Que se salga! exclaman varios conser-

vadores. ¡Sí, que se salga! agregan muchos. El señor Martín Toro, en pie, pronuncia varias frases.

El general Primo de Rivera toca con el baston en el hombro al diputado de la mayoría. ¡Fuera! se oye, y en este momento el señor Cánovas se junta á los suyos.

En honor de la verdad, hemos de decir que el Sr. Cánovas no estuvo al principio del que después fué vergonzoso escándalo. Al iniciarse el suceso, un compañero de redaccion vió al jefe de los conservadores que estaba en uno de los pasillos dando á un ujier un recado para la esposa del Sr. Cánovas, que presenciaba la sesion desde una tribuna.

Prosiguiendo el interrumpido relato, diremos que las voces de ¡fuera! ¡que se vaya!, crecieron. De pronto, del lado de la derecha vióse avanzar sobre la minoría conservadora, donde estaba el Sr. Martín Toro, á los Sres. Zugasti y Burrell. La confusion aumenta. Se ponen en pié todos los diputados, y la gritería se hace tan espantosa, que resulta imposible escuchar lo que se dicen de unos á otros bancos los representantes del país.

El Sr. Ducazal enarbola el baston é increpa á los autores principales del motin.

El Sr. Figueroa (D. Alvaro) cruza el hemicycle airadamente.

Hay quien dice que se intentó por alguno sacar un estoque. En varios grupos se ven diputados con los bastones en alto, y otros compañeros que tratan de contenerlos. Se oyen varias frases indecentes, y hay un instante en que el Congreso ofrece un aspecto indigno.

El señor conde de Xiquena sube á los escaños para calmar á sus amigos.

A algunos les quitan los palos, que esgrimen.»

Como se vé en los anteriores relatos, el insulto y la provocacion partieron de la mayoría.

Por nuestra parte, diremos que la voz del ministro de Estado enardeció á la mayoría que se sentía fustigada. ¿Como no debía de estarlo? por el discurso del señor Martos y las voces y los rumores de aprobacion, y los golpes en los púlpitos empezaron y salieron de las filas ministeriales, no siendo extraños á ellos, algunos diputados de la clase de hijos y muy allegados por todos estilos al banco del Gobierno.

A estos rumores se respondió con protestas en las minorías, entablándose con este motivo un diálogo vivo entre el señor Martín Toro y otros diputados, que terminó inmediatamente, tanto por las intervenciones del Sr. Cánovas y otras personas que se hallaban cerca, cuanto por que llamó más poderosamente la atencion otro incidente de color mas vivo.

El Sr. Zugasti vociferaba y se movía, sin que pudiésemos oír lo que hablaban otros diputados que estaban cerca, le imponian calma y se cruzaban entre el exgobernador y el Sr. Ducazal frases vivas. En esto apareció cruzando el hemicycle, y con el baston enarbolado el señor D. Alvaro Figueroa, yerno del presidente de la Cámara.

Dirigiese éste hacia el Sr. Ducazal y el señor Ducazal avanzó hacia él para adelantarse á la agresion que temia, evitando el conflicto los diputados que sujetaron á ambos.

El conflicto pudo dominarse, gracias á la enérgica intervencion de nuestro ilustre jefe y á la prudente actitud de los jefes de las demás minorías.

Fuera del salon los promovedores del tumulto, ya no quedó por hacer más [que restablecer el orden y esto lo consiguió sin grave esfuerzo el presidente del Congreso, pues para ello le ayudaron todas las minorías.

LA ÚLTIMA ALOCUCION DEL PAPA

El córreo nos da más detalles del Consistorio secreto, de que ha dado noticia el telégrafo.

El jueves 27 de Junio todos los cardenales residentes en Roma recibieron aviso de que el domingo inmediato se celebraría en el Vaticano el Consistorio secreto.

Todos aquellos prelados acudieron al llamamiento del Padre Santo, hasta monseñor Pecci, hermano del Papa, que se halla enfermo.

El objeto del Consistorio era proporcionar un motivo á León XIII para que pudiera protestar solemnemente contra la ereccion del monumento á la memoria de Giordano Bruno.

En lugar de escribir una Encíclica, prefirió el Papa pronunciar una alocucion.

Tan sólo estuvieron presentes los cardenales, que prometieron guardar secreto.

Los periódicos católicos no publicarán la alocucion pontificia hasta que se hayan enviado las primeras copias á los obispos de la cristiandad.

Sin embargo, el corresponsal de «Le Temps» en Roma ha enviado á este periódico un resumen de aquel importante discurso.

«Lo que yo he previsto últimamente—dijo el Sumo Pontífice—ha acontecido por desgracia. Se ha erigido en Roma un monumento á la memoria de un hombre que fué dos veces apóstata: primero contra su fe. ¿Qué se ha querido glorificar? ¿Su ciencia? No, porque Giordano Bruno ha sostenido los más vulgares errores. ¿Acaso sus virtudes sociales y patrióticas? Tampoco, porque, según demuestran documentos irrefragables, como particular hizo una vida depravada y como hombre público no se distinguió por el amor á su patria. ¿Reunió méritos especiales? No. Aparte el de haber vilipendiado la religion católica y las más santas virtudes cristianas, solo ambicionaba una cosa: la destruccion de la fe y de la moral católica, de igual modo que los que acaban de erigirle un monumento. La ereccion de este monumento ha sido no solamente tolerada, sino favorecida por los hombres que en la actualidad dirigen los negocios públicos de Italia.

«Por lo que hace á su significacion—añadió el Santo Padre, no han dejado los oradores la menor duda. Se deduce de todo esto que el verdadero fin de la conquista

ta de Roma y del despojo de los Papas, fué el de abrir brecha en la fe y en la religion, y que fué una espantosa mentira el decir que la venida del Gobierno italiano á Roma, tenía por objeto rodear al Papa y á su Sede de todo el respeto debido. Así se demuestra cuánta razon tenían los Papas que demandan su independeucia, pues desean el poder, no por satisfacer mundanales ambiciones, sino para hacer bien á las almas y para dar á Italia días de verdadera gloria. Aquel día se desplegaron extraordinarias fuerzas para proteger al Vaticano; pero ¿quién nos asegura que esas fuerzas se emplearán siempre en defendernos contra las violencias de un populacho feroz?»

El Papa terminó diciendo:

«Han llegado las cosas á un punto que no encontramos remedio en el alcance de las fuerzas humanas. No nos queda más que la confianza en Dios, que protegerá á su Iglesia.»

Consistorios de esta clase no se han reunido más que en circunstancias extraordinarias.

La convocatoria no puede ni debe ser conocida más que de los cardenales, que no van acompañados por ninguna persona de su séquito.

En la sala de Consistorio no es admitida ninguna persona extraña.

En todo el pontificado de Pio IX no hubo más que un Consistorio de esta índole.

LA MANIFESTACION DE LA CORUÑA

Los periódicos de la Coruña publican extensos detalles de la manifestacion que se realizó el día 2 en aquella capital, con motivo de la solucion dada por una reciente real orden á la cuestion de las escalas de los vapores correos de Cuba.

Los manifestantes, con el Ayuntamiento á la cabeza, se dirigieron á la estacion media hora antes de llegar el tren en que regresaba de Madrid la comision que había venido á gestionar el asunto.

Las comisiones del vecindario eran portadoras de varios estandartes con los siguientes lemas:

«Viva la Coruña».—«O todo ó nada».—«Abajo los privilegios».—«1589-1889».—«Vida sin honra no es vida».—«Llor á la Comision popular».—«Viva Galicia con honra».

Multitud de individuos de todas las clases de la sociedad ostentaban en los sombreros unas cartulinas con la bandera-matrícula de la Coruña, y la siguiente leyenda que resume las aspiraciones de esta ciudad en el caso natural: «O todo ó nada».

En la estacion entraron al andén el Ayuntamiento en pleno, comision de la Diputacion provincial, comision popular, los individuos de la Cámara de Comercio, de la Sociedad de Artesanos, del Liceo Brigantino, é inmenso público.

A la llegada del expreso manifestóse ruidosamente el entusiasmo que el pueblo sentía, vitoreando á la Comision, á la Coruña y á Galicia.

La manifestacion, que se componía de 5.000 personas, se encaminó al Ayuntamiento.

El pueblo pidió en masa la dimision del Ayuntamiento, en vista de lo cual el alcalde salió al balcon y dijo:

—¿Pedis la dimision del Ayuntamiento? Pues en el acto va á presentarla al Sr. Gobernador.

Salió el Ayuntamiento, y pidióse luego que el pueblo se dirigiese á la Diputacion provincial á pedir que esta corporacion dimitiese.

Así se hizo.

Desde el palacio provincial la manifestacion se dirigió á la plaza de toros con objeto de nombrar un sindicato que, asumiendo la representacion del pueblo, fuera intérprete de sus sentimientos.

Ya en la plaza los manifestantes la ocuparon totalmente. Los Sres. Rodriguez y Costales dirigieron la palabra á los manifestantes desde el palco presidencial, proponiendo para formar el sindicato á los siguientes señores: Velázquez, Borrajo, Nogueira, Fariña, Zaragüeta, Vilelga, García Collazo, Costales, Quiroga (D. José), Comision popular Coruñesa, presidentes de las sociedades de recreo y directores de periódicos locales.

Esta candidatura fué aprobada por aclamacion.

La manifestacion se disolvió despues con el mayor orden.

La prensa de la Coruña agrega que las autoridades adoptarán ciertas precauciones.

Las fuerzas de la guardia civil que salieron de su cuartel cuando ya la manifestacion y hasta los grupos se habían disuelto, se retiraron á las doce de la noche.

Entre los comerciantes existe el propósito de adoptar una actitud de resistencia pasiva, dándose de baja en la matrícula y no despachando en la aduana; pero continuando con sus establecimientos abiertos.

Del Estranjero

ITALIA

A pesar de cuantos rumores circulan sobre la salida mas ó menos próxima del Papa, de Roma, puede asegurarse que no hay ninguno autorizado.

En el consistorio celebrado se ha tratado de las contingencias de una próxima guerra en la que interviniera Italia, y sólo en el caso de que el partido irredentista se mostrara intransigente, se juzga posible una decision enérgica de Leon XIII.

En los círculos políticos se niega en redondo cuánto se dice sobre este peligroso asunto.

—Parece que existen notas diplomáticas un poco ágras entre Roma y Viena, propósito de la actitud de las autoridades austriacas con los excursionistas italianos.

Con gran reserva se ha dicho que existía un convenio militar entre Austria é Italia, por cuya virtud esta última pondría dos cuerpos de ejército á disposicion y bajo el mando supremo del Austria. Dicho ejército operaría en la Polonia en caso de un conflicto con Rusia.

Parece cierto el que el general Menabrea, embajador de Italia en Paris, tiene la mision de entablar á toda costa negociaciones para que cese la guerra de tarifas.

—Las cosechas de cereales y vinos dejan mucho que desear.

Sigue bajando la renta de aduanas y el movimiento de exportacion.

La crisis por que atraviesan las provincias es grande, y piden á todo trance un cambio de política.

FRANCIA

En las minas de Saint Etienne han perecido más de 200 obreros, á consecuencia de dos explosiones de gas «grison».

—Han tenido lugar en aguas de Tolón y Marsella las maniobras navales anunciadas. A juzgar por los telégramas, los jefes de la escuadra y el gobierno francés están altamente satisfechos de los resultados.

—La huelga de cargadores, carreteros y panaderos de Marsella continúa, aunque sin incidentes desagradables.

En el Ayuntamiento ha pedido un con-

cejal que en vista de la mala calidad del pan fabricado por los obreros militares, se restablezca provisionalmente la tarifa oficial, y por lo mismo se abarate aquel artículo. El alcalde ha declarado que existen graves motivos para no acceder á la demanda.

La opinion pública está algo alarmada por la exitacion que reina entre huelguistas y tropa.

—Han llegado tres trenes especiales y extraordinarios con más de 1.200 viajeros austriacos y húngaros, que vienen á visitar la Exposicion.

Entre aquellos se encuentran muchos ingenieros, profesores y sabios.

—Se tienen referencias veraces de Suiza sobre la próxima y satisfactoria solucion del conflicto suizo alemán.

—Los telegramas de las capitales del Norte de Europa son hoy mucho más pacíficos que días atrás. El conflicto, de estallar será en los Balkanes, donde los manojos de Rusia tienen agitada Servia y Bulgaria, especialmente.

—España ha obtenido un triunfo en la calificación del Jurado de Bellas Artes.

Los señores Aranda, Madrazo y Alvarez han obtenido medallas de primera clase.

—No se confirma la noticia de que Bismark y el general Waldersse estén en des-acuerdo.

Esto se atribuye á que mientras el general Waldersse quiere á todo trance la guerra, el canciller entiende que no ha llegado todavía la hora.

—Se nota gran actividad en la fabricacion de fusiles y cañones en todas las fábricas de Europa.

MADAGASCAR

Según noticias de Tamatava, sigue haciéndose en grande escala el contrabando de armas y municiones.

Se han confirmado que son los buques ingleses los que se dedican á él contra lo estipulado en los tratados, que reservan á la reina el derecho de importar aquellos efectos de guerra.

—Se ha concedido por la soberana un terreno, donde los jesuitas establecerán un observatorio astronómico que llevará el nombre de «Observatorio Real».

—La campaña de los alemanes produce grandes perjuicios al comercio europeo de Africa, porque talan é incendian cuanto se opone á su avance.

—Decididamente Alemania funda un mundo colonial en las costas de Africa y Madagascar.

ASUNTOS DEL DIA

MAHON 10 DE JULIO DE 1889.

Toda la prensa de Madrid conviene en que ha producido gran efecto el último discurso del Sr. Gamazo: es el golpe más terrible que ha recibido el gobierno en esta discusion.

Asi vienen de indignados contra el diputado por Medina del Campo los periódicos liberales, incluso «El Imparcial», que suele no ser tan extremado como otros.

«Pertener á un partido, dice, declarar una y otra vez que se comulga con él en todos sus principios políticos, en todo su programa; afirmar que solo hay disenti-miento en pocos y muy concretos y determinados puntos económicos; constituir dentro de ese partido un grupo numeroso, para terminar manifestando que la política de tal partido en el gobierno ha fracasado, y que el mismo debe pasar á la oposicion por largos años para redimirse en ella y hacerse nuevamente digno del poder, es cosa tan

estupenda, que aquí en la vida pública se ha visto multitud de acontecimientos de lo más singularísimo y aún extravagante, eso no se había visto nunca.»

El presidente del Consejo de ministros, que estuvo muy flojo en la contestacion, no se atrevió á arrogar del partido al audáz disidente que tanto mal le hace, pero en los liberales solo se oía una nota unánime. «Gamazo—decian—después de su discurso no puede ser considerado como correligionario nuestro, ni un día, ni una hora más. Ni sus teorías económicas, que no son ni pueden ser dogma de un partido, se ajustan á las nuestras, ni su moda de apreciar el principio del sufragio se ajusta á nuestro modo de ver el asunto. Mejor, mucho mejor ha de encontrarse entre los conservadores, con los cuales debe hallarse conforme, cuando tanto le han aplaudido hoy».

Nos parece que estos ministeriales están en lo cierto. El Sr. Gamazo y sus amigos deben haberse convencido ya de que están de sobra en el partido liberal. Sus aspiraciones políticas, no puede realizarlas la agrupacion de que es jefe indiscutible el Sr. Sagasta. Su puesto está, pues, en otra parte; en el partido conservador, con quien han coincidido en puntos tan importantes de gobierno y administracion.

En la parte que conocemos del discurso del Sr. Martos, el expresidente del Congreso se ha defendido bien, pero nosotros no vamos á ponerlo sobre las nubes. La circunstancia de que la actitud del Sr. Martos favorezca al partido conservador, no ha de hacernos olvidar que no nos ha parecido bien su conducta equívoca y sometida á mirar de estrecho personalismo en la presidencia de la Cámara. Protestamos con todas nuestras fuerzas contra el escandalosísimo desacato de la mayoría; pero no hacemos la apoteosis del elocuente orador, cuyas facultades oratorias no parecen, sin embargo, bastantes para corresponder á la expectativa con que era esperado su discurso.

Mas que estos pugilatos estériles de elocuencia, nos parece interesante y significativo el doble ejemplo de lo ocurrido en Gerona y en Tarragona.

En Gerona los republicanos se reúnen, á las barbas de la autoridad, y con vistoso aparato y discursos tributicios hacen la apología de los oficiales fusilados por haber faltado á las leyes de la disciplina y á la fe monárquica que habían jurado. Ese alarde revolucionario le parece al gobierno la cosa mas natural del mundo, lo consiente en las calles y lo justifica en el Parlamento.

¡Así defienden al trono los hombres que hoy mandan!

En Tarragona, los fieles van en romería á un santuario, usando los derechos que las leyes les conceden, y la autoridad, lejos de hacer respetar su legítima libertad, tolera, sino sugiere, que una turba de desalmados insulte, maltrate y atropelle á aquellos ciudadanos pacíficos é indefensos.

¡Así defiende la religion católica el partido que nos gobierna!

¿Cómo se extraña y se critica, pues, que la voz autorizadísima del Sr. Cánovas se levante en el Parlamento, para decir que la continuacion del gobierno del Sr. Sagasta es un peligro para todos?

¡Qué gusto para los ociosos espectadores de las tribunas, que van al Congreso como van á la plaza de Toros, para divertirse con las peripecias de la lidia parlamentaria! Otra vez ha habido en el templo de las leyes gritos, denuestos, insultos y amenazas; otra vez han vociferado de lo lindo los padres de la patria, y han levantado los batones, y hasta se ha dicho —¡esto si que es nuevo y *sensacional!*— que ha habido quien ha desenvainado un estoque.

Sin pararnos á reflexionar si esto perjudica, ó no, al gobierno, si de este modo se precipita el inevitable conflicto político que ha de dar en tierra con la situacion bamboleante, nosotros deploramos amargamente esos escándalos, y los condenamos con energia, sin exceptuar de nuestra censura á ninguno de los que tengan parte en ellos, sea quien fuere.

Queremos un cambio político, pero no motivado por violencias de los partidos en las Cámaras, ni siquiera por cambios de opinion ó de actitud de determinados personajes; no nos parece que hoy es mas mala que ayer la administracion del Sr. Sagasta, porque así lo haya reconocido, al cabo, el elocuentísimo Sr. Martos, muy ageno á tal idea antes de las últimas peripecias. No, esa política no es la nuestra; esa política—nos atrevemos á decirlo—no es la del país. Este necesita un cambio en el gobierno, porque los actuales gobernantes desatienden desenfadadamente sus mas caros intereses.

Gacetilla

A las diez de esta mañana, el buque inglés *Landrail* ha salido de este puerto, dando remolque á la corbeta *Crusier* de la misma nacionalidad, dirigiéndose ambos buques á Palma para incorporarse á la escuadra del Med terráneo, á la que pertenecen.

El Sr. Auriolles, segundo Comandante de Marina que ha sido de esta provincia, ha salido en la tarde de hoy, acompañado de su familia, á hacerse cargo de la Comandancia del puerto de Ibiza. Deseamos les feliz viage y todo género de prosperidades.

Es esperada mañana, en el vapor-correo de Barcelona, una Compañía de Ingenieros, que viene en relevo de la que actualmente existe en la fortaleza de Isabel II. Dicha Compañía vá mandada por nuestro amigo el Capitan Sr. Rubió.

Esta noche, despues de terminada su cuarentena en el Lazareto súbico, saldrá para Barcelona el vapor-correo de Filipinas *Isla de Mindanao*.

Hasta el viérnes permanecerá la Escuadra inglesa en la bahía de Palma.

Los hermanos Canetti continúan dando funciones en Ciudadela.

En la tarde del domingo último trabajaron en el Teatro de verano y por la noche en el «Círculo Artístico».

Según noticias darán tambien algunas funciones en los Claustros del Seminario Conciliar, al objeto de que los eclesiásticos, que por su condicion especial no concurren á los teatros, puedan apreciar las habilidades de los acróbatas.

Por derechos de cuarentena ha satisfecho el vapor *Isla de Mindanao* la suma de 4 460'07 pesetas.

Las entradas de pago á la Exposicion de París, según una correspondencia que

leemos, han ascendido en los meses de Mayo y Junio á 5.994.575 francos.

El vapor «Ciudad de Ciudadela», procedente de Barcelona y Pollensa, ha llegado á Ciudadela á las dos de esta tarde, con 14 pasajeros y carga general.

En la seccion correspondiente de este número publicamos el programa de la funcion que mañana debe tener lugar en nuestro Coliseo.

El próximo sábado la compañía catalana dará su funcion de despedida poniéndose en escena el drama *La Creu de la Masta* y la divertida pieza *A mitj camí*.

El vapor correo «Menorca» ha embargado hoy para Palma 5 cabezas ganado vacuno y 9 cerda.

Ayer Ciudadela celebró, como de costumbre, el aniversario de la toma y saqueo de aquella ciudad por los turcos, ocurridos en 9 Julio de 1558.

Al efecto el Ayuntamiento costeó un solemne Oficio de *Requiem*, que tuvo lugar en la Catedral, en sufragio de los esforzados hijos de aquella ciudad quienes sucumbieron gloriosamente en defensa de su Patria en aquel memorable sitio.

Con este motivo «El Vigía Católico» sale orlado y dedica su número de ayer á conmemorar dicho aniversario.

En Ciudadela se acaricia el proyecto de un viaje extraordinario de recreo á Pollensa, con motivo de celebrarse en esta última poblacion, el día dos de Agosto, la festividad de Ntra. Sra. de los Angeles.

El vapor deberá salir de Ciudadela el día primero, regresando al puerto de dicha ciudad el tres del indicado mes.

Higiene de la estacion.—El calor, al fin, hace sentir sus efectos, y aunque éstos no son generalmente perniciosos á la salud, pues es sabido aquel refran que dice, *mejor es sudar que estornudar*, bueno es estar prevenidos contra las enfermedades que suelen padecerse en la estacion presente, más que por el calor por los abusos á que se entrega la humanidad.

Las más perjudiciales ahora son las sobrexitaciones del estómago con alimentos fuertes, condimentos irritantes, helados y bebidas frias, frutas en malas condiciones de madurez y las bebidas alcohólicas. A todo esto se deben las erisipelas, las calenturas biliosas, las irritaciones violentas del estómago é intestinos con vómitos y diarreas, los cólicos inflamatorios, etc. Cuidese mucho de no exponerse á una corriente de aire, beber agua fria ó tomar sorbetes estando acalorados.

Las personas que padezcan de ataques biliosos ó de enfermedades cutáneas harán perfectamente en tomar la *Sal Sedlitz Chanteaud* todos los días á dosis refrescante.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Menorca» son:

D. Juan Saura y un hermano, Jaime Mesquida, José Auriolles y señora, Tomás Rey, Juan Sintés, José Texidor, José Casado y un hijo, Ana Baldés, Antonio Mercé, un individuo de marina.

Entre la carga que conduce para Palma el vapor-correo «Menorca» figuran: 83 sacos lana, 1 barril vino, 5 cajas queso, 1 caja pieles curtidas, pipería vacía y otros efectos.

«El Ebusitano» da la voz de alerta á sus lectores para que procuren guardarse de una nueva calamidad de billetes del Banco de España falsos, que según tiene entendido circulan por aquella Isla.

Nosotros hacemos lo propio con los nuestros, no sea cosa que nos visiten.

El 26 de Junio, llegó á la Coruña el vapor «Alfonso XIII», de la Compañía Transatlántica, que salió el 15 de la Habana, habiendo hecho el viaje en 10 días, plazo el mas rápido conocido hasta ahora y que esulta á un promedio constante de marchar de 15 y media millas.

En la sesion celebrada ayer por el Ayuntamiento de esta ciudad se tomaron los siguientes acuerdos:

Se acordó aprobar el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comision de Presupuestos una comunicacion del Sr. Gobernador con la que devuelve el Presupuesto municipal ordinario de este año para la reforma de algunas partidas.

Se acordó conceder á D. José Sguí y Pons el permiso que solicita para la reedificacion de la fachada de su casa calle de San José, de conformidad con lo informado por la Comision respectiva.

Se acordó conceder á D. Mateo Gomila el permiso que solicita para la construccion de dos casas en la calle de Santa Catalina sugetándose para ello á la linea correspondiente.

El Ayuntamiento quedó enterado de la constitucion de la fianza prestada por D. José Petrus Sintés arrendatario del Teatro Principal y que se le devuelva al anterior arrendatario la que tenía constituida.

Se acordó en vista de las actuales circunstancias, no conceder al Sr. Linares la licencia solicitada, y que se le participe esta resolucion á los efectos acordados.

Se acordó nombrar á Damian Sintés y Fuguet guarda-paseos con el sueldo de treinta pesetas mensuales.

Se acordó nombrar á Simeon Frau encargado de la policia de perros.

Se acordó un pago de imprevistos.

Y se levantó la sesion.

MATADERO

Precedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 9.—1 ternera, 130 kilos, Huerto del Sr. Olives; 1 vaca y 1 ternero, 209, Son Blanc nou; 1 ternera, 95, Llimpa de Alayor; 6 corderos, 48, 5 de Biniparrax petit y 1 de Binifaila; 1 vaca, 140, Binigurdó; 1 ternera, 65, Morell; 1 vaca, 94, San Nicolás; 1 ternero, 37, de id.; 2 corderos, 26, Estancia Sebullá; 3 corderos, 38, Mumlé; 1 ternero y 1 ternera, 169, Estancia de Milá; 2 corderos, 22, Binilleuty nou; 1 cordero, 8, Binilleuty vey; 1 buey, 311, Murellá nou; 1 ternera, 90, Huerto de M. Mercadal.

Telegramas

DE
El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 9.—8'40 n.

Los Sres. Sagasta y Montero Rios han celebrado una entrevista, habiendo estado conformes en apreciar la cuestion política. El Sr. Montero Rios apoyará resueltamente al señor Sagasta. Igual declaracion ha hecho el general Martinez Campos.

En otra entrevista que el Sr. Sagasta ha tenido con el general Jovellar, éste se ha demostrado partidario que aquél continúe en el poder, opinando todos que tal vez convenga hacer alguna pequeña combinacion ministerial.

Madrid 9.—11 n.

Paris.—En una reunion que los Boulangeristas celebraban en Mancon ocurrió un gran tumulto, por

haber pretendido intervenir en la discusion los enemigos políticos de dicho ex-general.

En las minas de Saint Etienne se han estraído 37 cadáveres mas.

Las Cámaras italianas han suspendido sus sesiones.

Las cosechas en Francia, Bélgica é Italia son buenas.

Témese ocurran desórdenes en Creta.

Palma 10.—9'50 m.

La Escuadra inglesa del Mediterraneo fondeó en esta bahía á las seis de la tarde de ayer, frente la Catedral en direccion á la punta de San Carlos verificándose los saludos de ordenanza entre la Escuadra y la plaza.

Aumentan los casos de viruelas en la capital y algunos puntos de sus alrededores, registrándose empero pocas victimas.

Madrid 10.—10'45 m.

Considérase á los Sres. Martos y Gamazo como prisioneros de los conservadores y sin esperanza de que sean canjeados.

Los conjurados proyectan dar un banquete cuyos brindis constituirán su programa político.

Madrid 10.—11 m.

Paris.—La Reina Doña Isabel y los infantes de España Doña Eulalia y Don Antonio, visitaron ayer la Exposicion, examinando detenidamente la Seccion española.

Dichos personajes fueron acompañados y obsequiados por el presidente de la seccion, Sr. Lopez, siendo repetidas veces vitoreados por la Colonia española.

Madrid 10.—11'30 m.

Loteria.—En el sorteo celebrado hoy han obtenido los primeros premios, los números siguientes:

4517.—250.000 pesetas	
6727.—125.000 »	
5124.—60.000 »	
15695.—30.000 »	
Y con 5.000 pesetas, 1535	13217
809	7585
234	1806
14912	15175
4139	15126
6160	10312.

Madrid 10.—11'45 m.

El convenio celebrado entre España y Austria-Hungria para socorrer á los marineros desvalidos, comenzará á regir el día quince del actual.

Los socorros que deben suministrarse comprenden alimentos, vestidos, médicos, medicamentos, gastos de viajes y de sepelio.

Espérase con ansiedad conocer los discursos que han de pronunciar los Sres. Sagasta y Montero Rios.

Madrid 10.—1'45 t.

En las últimas pruebas efectuadas en Cádiz por el Sub-marino «Peral», ocurrió una explosion insignificante. Los marineros asustados arrojáronse al mar: el Sub-marino ha sufrido varios desperfectos.

COTIZACIONES

Barcelona 9.—4'30 t.	
4 por ciento Interior.	74'75
4 por ciento Exterior.	76'50
4 por ciento amortizable.	89'25
B. H. de Cuba id.	105'00
B. H. Colonial.	63'30
F. C. de Barna á Francia.	61'30
Id. del Norte de España.	85'30
Orensas.	15'80
Acciones Almansa.	000'00
F. C. Tarrag. B. y Francia.	63'87
Id. Norte.	78'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	34'87
Id. Almansa.	71'75
Obligaciones Trasatlánticas.	85'25
S. Juan de las Abadesas.	00'00
Madrid 9.	
4 p. ∞ Interior.	74'80
4 p. ∞ amortizable	89'00
Bill Hipos. ts. de Cuba.	104'90

BOLSIN

Barcelona 9.—9'55 n.	
4 por ciento Int.	74'90
4 por ciento Ext.	76'62
Acciones Norte.	85'75

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Cristóbal mártir.

y los santos 7 hermanos mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de la Asuncion en el Carmen

Santo de mañana

San Pio I. papa y mártir y S. Abandio

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

DEL DÍA 9 DE JULIO DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	761'4	761'0
Termóm. seco.	25'0	25'8
Id. húmedo.	22'2	22'8
Dirección del viento.	SE	SE
Clase id.	Vien°	Vien°
Estado de la atmósfera. Despej°	Despej°	Despej°
Temp. máx. á la somb.	2'70	
Id. máx. al sol.	33'0	
Id. mínima.	20'6	
Veloc. del viento en las úimas 24 hs. en Km.	399	
Lluvia en id. en mm.	0'0	
Evaporacion en id.	4'3	
Ascenso del boróm. id.	0'0	
Descenso id. en id.	1'4	

Movimiento del Puerto

Despachados el 10

Para la mar Aviso de la Escuadra Inglesa del Mediterraneo «Landrail» y Corbeta de guerra «Cruiser».

Palma vapor «Menorca» cap. don Fran-

cisco Cardona con 17 trips. efectos y la correspondencia.

Para Barcelona vapor «Isla de Mindanao» cap. D. Gerónimo Galiana con 108 trips. 150 pasajeros y carga general.

ANUNCIOS

Administracion de Loterias de

1.ª clase n.º 6 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 20 de Julio de 1889.

Ha de constar de 32 mil billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de 5 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.630 importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
24 de 3.000	72.000
1.409 de 500	700.000
99 aprox. de 500 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140 000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	49.500
2 id. de 5.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	10.000
2 id. de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000

1.630 1.168.000

Mahon 11 de Julio de 1889 -El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Administracion de Consumos

DE VILLA-CARLOS

Desde el dia de hoy queda establecida la espresada Administracion, en la calle de San Pedro numero 15 de esta Villa.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y efectos conducentes.

Villa-Carlos 8 de Julio 1889.—El Administrador, Magin Melgar.

ALMACEN DE

PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS

FERRETERIA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

VIUDA DE PONS MURILLO

Papeles pintados para el decorado de habitaciones fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito esclusivo en esta Isla: precios sin competencia.

Pinturas y Materiales de «Asbestos» H. U. U. Johns Nueva York agencia única en las Baleares.

Herramientas para Carpinteros y Ebanistas del acreditado fabricante Sr. Mercadal de Barcelona único depósito en Menorca á precios de fabrica.

Viuda de Pons Murillo

Castillo 30

MAHON.

Castillo 30.

AGENCIA DE ADUANAS

DE

MOLL Y COROMINAS

PLAZA DE PALACIO B=BARCELONA

Habiendo fallecido en Barcelona D. Antonio Molas, de la Agencia de Aduanas «Molas y Moll», el socio D. José Moll, en union de D. José Corominas, ha fundado nueva sociedad en el mismo local que ocupaba aquella Plaza de Palacio, B, con el referido nombre de Moll y Corominas dedicándose á los mismo despachos, comisiones, consignaciones y demás asuntos de la extinguida casa y siguiendo como corresponsales en esta Ciudad,

los SRES. FERNANDEZ HERMANOS, Agentes de Aduana, Mahon.

TELL
CIRUJANO-DENTISTA DE BARCELONA

Ofrece los trabajos siguientes.

Extraccion de muelas.

Curacion asegurada de las enfermedades de la boca.

Recomposicion y construccion de dientes.

Dentaduras con pletas con puente de cauotchuch.

Armazones de presion sistema norte-amerinano.

Construccion de toda clase de piezas en oro y platino.

Dichos trabajos aseguro hacerlos con toda perfección garantizando todas las funciones de la boca, como son: comer, hablar, etc. etc.

Horas de consulta: de 8 á 12 mañana de 3 á 7 tarde.

Cuesta de Deyá núm. 36 (Estanco).

Para vender

Lo está una jaca Navarra de 6 palmos de altura, de hermosísimas formas y sin defecto de ninguna clase.

Se vende, á toda prueba

Informes calle San Fernando 41.

PÉRDIDA

La persona que haya encontrado un imperdible de oro formando un escudo de Ntra. Sra. del Carmen y lo entregue en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá una gratificacion.

TEATRO

EXTRAORDINARIA FUNCION

PARA EL JUEVES 11 DE JULIO DE 1889

Á BENEFICIO DEL APLAUDIDO ACTOR CÓMICO

DON JAIME CAPEVIA

QUEN TIENE EL HONOR DE DEDICARLO

AL EXCMO.

Sr. General Gobernador Militar de esta Plaza

SRES. JEFES Y OFICIALES

é individuos de tropa de la Guarnicion de la misma

La única ocasion que tiene un actor para demostrar á los que han contribuido con sus aplausos á animarle en su difícil carrera dramática, es el dia destinado para su beneficio; y hoy sería un ingrato si no procurara satisfacer con mis escasos méritos artísticos, á la concurrencia que me ha honrado en distintas ocasiones. Este es mi único afán: si con la funcion escogida logro satisfacer á mis constantes favorecedores, quedarán colmadas las aspiraciones de su affmo. y S. S.

J. C.

PROGRAMA

1.ª Sinfonia por la orquesta que dirige el Sr. Villalonga.

2.ª ESTRENO en esta ciudad de la tan renombrada comedia en tres actos y en prosa, del festivo autor D. Vital Aza denominada:

EL SOMBRERO DE COPA

puesta en escena por el beneficiado, tomando parte en el desempeño las Sras. Ferrer, Monner, Llorente y los Sres. Tressols, Oliva, Fernandez, Bozzo, Daroqui, Marqués, Martí (hijo) y el beneficiado.

PRECIOS LOS PUBLICADOS. A LAS 9.

NOTA.—El próximo sábado ÚLTIMA de la temporada, á beneficio del aplaudido primer actor y director D. Jaime Martí, el precioso drama LA CREU DE LA MASIA y la chistosa pieza A MITJ CAMI.